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Turna Congreso local para su 
análisis, iniciativa de reforma 
electoral

Con la finalidad 
de que sea debi-
damente anali-

zada, la Mesa Directiva 
de la Diputación Per-
manente, en la sesión 
del sábado pasado, 
turnó para su estudio 
y análisis la iniciativa 
de reforma en material 

electoral, que a su vez les envió el Poder 
Ejecutivo, encabezado por el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño. El presidente 
de la Mesa Directiva del Congreso Local, 
Omar del Valle Colosio, acompañado de 
las diputadas Rosángela Amairany Peña 
Escalante del PES, María Edwiges Espino-
za Tapia de Morena, turnó la iniciativa a la 
Comisión de Gobernación y Puntos Cons-
titucionales. El documento presentado 
mediante la correspondencia en la sesión 
de hoy, fue enviado por la Secretaría de la 
Consejería Jurídica del Gobierno de Sono-
ra y busca reformar y adicionar disposicio-
nes de la Ley de Instituciones y Procedi-
mientos Penales para el Estado de Sonora. 
Del Valle Colosio al clausurar los trabajos 
de la sesión, informó que con oportunidad 
se convocará a través de la Gaceta Parla-
mentaria, con el fin de darle el seguimien-
to adecuado a la iniciativa, obviamente 
con un previo análisis a conciencia en el 
que se favorezcan los intereses de la socie-
dad, en material electoral.

Presume Noroña vacaciones en 
Nueva Orleans ¿y la austeridad?

Demostrando una 
vez más que en este 
gobierno de la 4T, eso 
de la austeridad repu-
blicana y la pobreza 
franciscana, son una 
vil burla para sus se-
guidores, el presidente 
de la Mesa Directiva 
del Senado de la Re-

pública, el morenista Gerardo Fernández 
Noroña, presumió sus vacaciones de fin de 
año en Nueva Orleans, Estados Unidos, a 
donde obviamente hay que ir forrado de 
dinero para costear ese tipo de viajes, en 
tanto millones de mexicanos no tienen 
para comer las tres horas del día como 
Dios manda. Ante la incongruencia del 
político “deschavetado”, obviamente le llo-
vieron críticas de sus detractores, en tanto 
sus seguidores se las tuvieron que tragar, 
aunque no les haya caído nada bien. Pero 
obviamente que a su muy particular estilo 

de gruñón, le lanzó un mensaje lapidario 
a sus críticos, donde les dijo hasta de lo 
que se iban a morir y se llevó entre los pies 
hasta el ex presidente López Obrador, al 
decir que el ex mandatario nunca lo quiso. 
Pero a sus detractores les fue peor, porque 
los calificó les dijo: ¡Qué pobres son, hom-
bre. Qué mal están, que dura debe ser su 
vida internamente, porque no tienen que 
ver con fortuna, no tienen que ver con sa-
lud, si lo único que saben destilar es odio 
e intriga, mentira, maldad, falsedad, es-
tán jodidos, pero bien jodidos, señaló en 
la transmisión que duró media hora. En 
tanto, el político se lució haciendo com-
pras en las tiendas más caras y comiendo 
en restaurantes de alta gama en el vecino 
país. Así de ese tamaño la falsa narrativa 
de la austeridad que se maneja en la 4T.

Hijo de Guadalupe Taddei es 
titular de Consejería Jurídica 
del Estado

Evidentemente el 
gobierno de la 4T se 
ha olvidado de evitar 
el nepotismo que tanto 
criticaron a los gobier-
nos del pasado y aho-
ra lo practican de una 
manera en tanto des-
carada. Las evidencias 
están muy claras ante 

los privilegios que reciben el joven Luis 
Rogelio Piñeda Taddei, hijo nada menos 
que de la presidenta del Instituto Nacional 
Electoral (INE) Guadalupe Taddei Zavala, 
quien ha sido beneficiado con algunos car-
gos en diferentes instancias del gobierno 
morenista, como el último nombramiento 
que recibió en Sonora, como titular de la 
Consejería Jurídica de Sonora. Pero ante-
riormente fue secretario auxiliar de la con-
troversial ministra Yasmín Esquivel Mosa, 
donde se acusó que el muchacho ganada 
la nada despreciable suma de 80 mil pe-
sos mensuales y fue muy criticado porque 
lo hizo en el marco de la discusión de la 
Reforma Judicial, cuto árbitro de las elec-
ciones de jueces, magistrados y ministros, 
la encabeza su propia madre Guadalupe 
Taddei Zavala. Pero tiempo antes ya había 
trabajo en el Congreso de Sonora, en el 
Centro de Investigaciones Parlamentarias, 
y que se sepa no ganaba el salario mínimo, 
desarrollando iniciativas que se les solici-
taban los legisladores morenistas. Aquí lo 
cuestionable no es que trabaje, sino que 
siempre lo ha hecho, al apego de las re-
laciones de su madre en el gobierno de la 
4T, lo cual deja mucho que pensar sobre 
compromisos que cuentos políticos que 
han triunfado en las elecciones, pudieran 

tener con ella.

Se lanza Téllez contra 
Sheinbaum por críticas al NYT

La senadora panista 
Lilly Téllez, se lanzó en 
contra de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum 
Pardo, al dirigirle se-
veras críticas al perió-
dico norteramericano 
New York Times, que 
publicó la existencia y 
operación de un labo-

ratorio de Fentanilo en Sinaloa, aseguran-
do la mandataria que esa información era 
creíble por la forma como la presentaron, 
pero al respecto Lilly Téllez, le lanzó que 
en esa forma de actuar solo le sigue los pa-
sos al pie de la letra al expresidente de la 
república Andrés Manuel López Obrador, 
de negar las evidencias aunque los hechos 
la refuten. Y efectivamente el expresidenta 
siempre aseguró que en México no había 
laboratorios de fentanilo, sino que eran 
una droga que llegaba elaborada del orien-
te y que aquí solo se distribuía, pero poste-
riormente las propias autoridades federa-
les, demostraron con hechos la existencia 
de ese tipo de laboratorios, refutando las 
dichos tendenciosos y proteccionistas del 
exmandatario nacional, al que eviden-
temente la actual presidenta le sigue los 
pasos en sus dichos, aunque los hechos la 
sigan refutando.

Ricardo Monreal pide a mexica-
nos respetar a migrantes

El presidente de la 
Junta de Coordinación 
Política (Jucopo) Ricar-
do Monreal Avila, instó 
a los mexicanos a res-
petar a los paisanos que 
nos visitan en las fiestas 
de fin de año, los cua-
les vienen a visitar a su 
país con mucho cariño 

y además a dispersar recursos, pero además 
su ausencia de nuestro país se debió gene-
ralmente la pobreza en que vivían y a la falta 
de oportunidades en su país de origen. Ante 
ello tenemos la obligación moral, de respe-
tarlos y ese es el mensaje para las autorida-
des de los tres niveles de gobierno, e inclu-
so hasta el más humilde delegado de una 
comunidad, hasta alcaldes, gobernadores y 
funcionarios de todos los niveles del gobier-
no. Todos tenemos la obligación de ser aten-
tos con ellos, porque son nuestros hermanos 
y no se olvidan de nosotros, por lo tanto no-
sotros tampoco debemos olvidarnos de ellos 
y tampoco desatenderlos.

Alfonso Durazo

Gerardo Fernández 

Guadalupe Taddei 

Lilly Téllez

Ricardo Monreal

Círculo Rojo
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Brindarán atención integralBrindarán atención integral
y humanitaria a migrantes y humanitaria a migrantes 
El Gobernador Alfonso 
Durazo encabezó una reunión 
en las oficinas consulares de 
México en Phoenix, Arizona, 
con autoridades estatales 
y consulares, para dar 
seguimiento a estrategias 

integrales

Redacción
Última Palabra

Para dar seguimiento a las acciones 
y estrategias para atender de forma 
integral y humanitaria a las perso-

nas en situación de migración en Estados 
Unidos, particularmente en el estado 
de Arizona, el gobernador Alfonso Du-
razo, encabezó una reunión de trabajo 
en las oficinas Consulares de México en 
Phoenix, donde participaron autoridades 
estatales, así como representantes consu-
lares de México en Arizona.

El mandatario estatal destacó que, 
como ha sido desde el inicio de su admi-
nistración, se continuará con un enfoque 
humanitario en el trato a cada persona en 
situación de migración, con un énfasis 
claro en el respeto a los derechos huma-
nos y el bienestar de quienes se encuen-
tran en condiciones vulnerables.

Las autoridades estatales y consulares 

coincidieron en que la situación migratoria 
exige soluciones que no solo aborden el fe-
nómeno desde una perspectiva de seguri-
dad, sino que también prioricen el retorno 
asistido y la protección de los migrantes.

Además, se acordó continuar trabajando 
de forma coordinada con las autoridades 
federales y el gobierno de Arizona, para ga-
rantizar una atención más efectiva.

Se subrayó la importancia de la cola-
boración entre ambos lados de la fron-
tera para asegurar que las personas en 
situación de migración reciban el apoyo 

necesario, desde el acceso a servicios de 
salud hasta la orientación en el proceso 
de retorno a México, siempre con un trato 
digno y respetuoso.

El gobernador Alfonso Durazo reafir-
mó su compromiso de seguir trabajando 
en estrecha colaboración con las autori-
dades federales, locales y consulares, con 
el objetivo de construir soluciones inte-
grales para la atención de los migrantes.

‘Desde el inicio de nuestra adminis-
tración hemos priorizado una política 
migratoria humanitaria que garantice el 

respeto y la dignidad de cada persona, 
siempre privilegiando el retorno asisti-
do como una alternativa viable y segura’, 
concluyó el mandatario estatal.

Se destacó la importancia 
de seguir colaborando 
estrechamente con las 
autoridades federales y 
el gobierno de Arizona, 

con el fin de asegurar una 
atención efectiva a los 

migrantes, incluyendo el 
acceso a servicios de salud 
y el apoyo en el proceso de 

retorno a México

El mandatario estatal reiteró 
el enfoque humanitario 

de su administración para 
tratar a las personas en 
situación de migración, 
garantizando el respeto 
a los derechos humanos 
y priorizando el retorno 

asistido como alternativa 
segura y digna para 

quienes deseen regresar a 
México
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Preparan en USPPreparan en USP
policías de élitepolicías de élite
En 2024, egresaron 316 
cadetes de la Universidad 
de la Seguridad Pública, 
alcanzando un total de mil 307 
elementos que culminaron 
sus estudios de nivel superior 
durante la administración del 
gobernador Alfonso Durazo 

Montaño

Redacción
Última Palabra

Sonora se posiciona como referente 
en la profesionalización de cuer-
pos policiacos en México durante la 

gestión del gobernador Alfonso Durazo 
Montaño.

En 2024, un total de 316 cadetes de 
la Universidad de la Seguridad Pública 
(USP) concluyeron su formación, elevan-
do a mil 307 el número de elementos de 
seguridad egresados durante esta admi-
nistración.

Esto permitió alcanzar un total de dos 
mil 162 efectivos, cifra que supera los 855 
con los que se inició la actual administra-
ción.

En el marco del Día del Policía, que 

se conmemora el 6 de enero, el manda-
tario estatal destacó que la preparación y 
profesionalización de los cuerpos de se-
guridad son esenciales para garantizar el 
bienestar de la ciudadanía y la tranquili-
dad de las familias sonorenses.

Este esfuerzo ha permitido que la en-
tidad se convierta en un centro de ca-
pacitación para elementos policiales de 
otros estados, incluidos Baja California, 

Chihuahua, Campeche, Estado de Méxi-
co, Quintana Roo, Tabasco, Guanajuato y 
Nayarit.

El gobernador Alfonso Durazo Mon-
taño subrayó que la USP ha sido una 
pieza clave en la estrategia de forma-
ción de elementos de seguridad estatal, 
logrando avances significativos en los 
últimos años.

En 2022, egresaron 578 cadetes; en 

2023, 413 elementos; y en 2024, 316 ca-
detes, alcanzando un total de dos mil 
162 efectivos en la entidad.

Asimismo, la USP ha impartido más 
de ocho mil 355 capacitaciones en coor-
dinación con diversas instancias de se-
guridad pública a nivel nacional y ha 
brindado seis mil 894 cursos a elemen-
tos de la Policía Estatal de Seguridad 
Pública (PESP), el Sistema Estatal Peni-
tenciario (SIEP), la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de Sonora (FGJES), 
el Instituto de Tratamiento y Aplicación 
de Medidas para Adolescentes (Itama), 
la Agencia Ministerial de Investigación 
Criminal (AMIC) y 22 corporaciones 
municipales.

Además, Sonora se posiciona a la 
vanguardia en materia de capacitación 
nacional, impulsando un modelo inte-
gral que contribuye al fortalecimiento 
de cuerpos policiales en otras entida-
des.

Con este esfuerzo continuo, el go-
bernador Alfonso Durazo Montaño 
reafirma su compromiso con la profe-
sionalización de las fuerzas policiales, 
garantizando mejores condiciones para 
las diferentes instituciones de seguri-
dad y, a su vez, salvaguardando la inte-
gridad ciudadana.
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Dijo adiós Ken SalazarDijo adiós Ken Salazar
El embajador concluyó su 
labor diplomática en México 
mediante un mensaje de 
agradecimiento y destacando 
los logros alcanzados en las 

relaciones bilaterales

Ken Salazar concluyó su cargo como 
embajador de Estados Unidos en 
México, razón por la que compar-

tió un mensaje de agradecimiento a tra-
vés de la cuenta oficial que en próximos 
días será administrada por Ronald Dou-
glas Johnson.

Salazar utilizó por última vez la cuenta 
oficial de X ―antes Twitter― para agra-
decer a cada una y uno de los mexicanos 
que acompañaron su trayectoria como lí-
der diplomático.

‘Desde hoy dejo esta cuenta, pero les 
invito a seguir en contacto a través de 
mi cuenta personal. Gracias por acom-
pañarme como Embajador y permitirme 
conocer la grandeza de y su gente, y por 
construir una relación tan cercana con el 
pueblo de México’, escribió.

En su última publicación también 
aseguró que concluyó su gestión con or-
gullo por lo que ‘hemos logrado juntos 
y con confianza en el futuro próspero’. 
‘Mexicanos y estadounidenses somos 
familia y juntos somos más fuertes. 
¡Gracias por este camino compartido!’, 
concluyó.

La tarde del 6 de enero Salazar sos-
tuvo su última conferencia de prensa 
como embajador. Reunido con dece-
nas de representantes de comunica-
ción, el originario de Alamosa, Colo-
rado, deseó ‘lo mejor’ a la presidenta 

Claudia Sheinbaum Pardo y también 
aseguró que el fentanilo sí se produce 
en México.

Sus declaraciones no fueron bien reci-
bidas por la mandataria federal.

¿Quién será el nuevo embaja-
dor de EEUU en México?

El nombramiento del nuevo embaja-
dor de EEUU en México fue dado a co-
nocer por Donald Trump el pasado 10 de 
diciembre de 2024.

Aquel día, el político republicano ade-

lantó que será Ronald Douglas Johnson 
quien será uno de los encargados de pro-
mover la ‘seguridad y prosperidad’. Tam-
bién prometió que pondrá ‘fin al crimen 
migrante’ y ‘detendrá el flujo de drogas 
peligrosas’ desde México hacia su país.

Sobre sus credenciales, agregó que 
Johnson está titulado en Inteligencia 
Estratégica y cuenta con veinte años de 
experiencia en la Agencia Central de In-
teligencia (CIA, por sus siglas en inglés), 
posteriores a su paso por el Ejército esta-
dounidense, donde fue un soldado de las 

fuerzas especiales.
No obstante, el nombramiento de Jo-

hnson todavía tiene que ser ratificado por 
el Senado estadounidense a partir del 20 
de enero de 2025; día en el que Trump 
asumirá la Presidencia de EEUU.

Mientras tanto, según informó Pro-
ceso, la sede diplomática ubicada en la 
capital del país y sus miles de empelados 
quedarán a cargo de Mark Coolidge Jo-
hnson, quien funge como Jefe de Misión 
Adjunto en la Ciudad de México desde el 
mes de julio de 2023.
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2025: Se dispara2025: Se dispara
la canasta básicala canasta básica
Diversos productos son los 
que han tenido una subida 
considerable en el inicio del 

año

Los precios de la canasta básica en 
México han experimentado un au-
mento constante en los primeros 

días de enero, afectando tanto a los con-
sumidores como a los pequeños comer-
ciantes.

Productos clave como el huevo y el ji-
tomate han registrado incrementos sig-
nificativos, lo que ha generado preocu-
pación en las familias mexicanas y en los 
pequeños negocios del país.

El precio promedio del kilogramo de 
huevo alcanzó los 50 pesos, mientras que 
la docena en supermercados se vende en 
un precio cercano a los 42 pesos.

Este aumento, de alrededor del 15% 
respecto al año pasado, cuando el kilo 
se encontraba en 44 pesos, representa 
un ajuste considerable para los hoga-
res mexicanos, los cuales han tenido 
que reajustar sus presupuestos a raíz 
de la alza en los precios de los alimen-
tos.

En centrales de abasto, el precio del 
huevo blanco oscila entre 33.50 y 46 pe-
sos por kilo, con un promedio de 39 pe-
sos, mientras que el huevo rojo se vende 
entre 48 y 52 pesos.

Estas variaciones son comunes en los 
mercados locales, pero el aumento sigue 

siendo significativo y afecta el poder ad-
quisitivo de los consumidores, sobre todo 
aquellos de sectores más vulnerables.

Este ajuste en los precios no solo afecta 
a las familias, sino también a los peque-
ños comerciantes que operan en merca-
dos y establecimientos locales.

Los comerciantes enfrentan dificulta-
des para mantenerse competitivos fren-
te a las grandes cadenas de autoservicio, 
que tienen la capacidad de absorber in-
crementos de precios y seguir ofreciendo 
precios más bajos.

Estos pequeños negocios se ven obli-
gados a ajustar sus márgenes de ganancia, 
lo que agrava aún más la situación econó-

mica que atraviesan en el inicio del año.
Otros productos básicos como la le-

che, el pollo y la carne de cerdo también 
han registrado incrementos en sus pre-
cios, lo que ha provocado que muchos 
mexicanos enfrenten una ‘cuesta de ene-
ro’ más difícil de lo habitual.

La incertidumbre sobre la duración de 
estos aumentos también genera preocu-
pación, ya que se teme que esta tendencia 
persista hasta marzo, lo que podría poner 
aún más presión sobre los presupuestos 
familiares.

Otro de los productos que ha reflejado 
incrementos es el jitomate, un alimento 
fundamental en la dieta de los mexicanos.

Según el Índice Nacional de Precios al 
Consumidor (INPC) del Inegi, en la pri-
mera quincena de diciembre de 2024, el 
precio del jitomate aumentó un 6.65%.

Este aumento está relacionado con la 
volatilidad del mercado agropecuario, 
las presiones económicas y las condicio-
nes climáticas que afectan la producción 
agrícola.

Con un crecimiento anual de 8.68% 
en el índice de precios agropecuarios, los 
productores enfrentan mayores costos de 
producción debido al encarecimiento de 
insumos como los fertilizantes y el trans-
porte.

A pesar de estos incrementos, algunos 
productos han experimentado caídas en 
sus precios.

Es el caso de la cebolla y el chile se-
rrano, cuyas cotizaciones han mostrado 
una disminución, reflejando la dispari-
dad en el comportamiento de los mer-
cados agrícolas. Sin embargo, estos ca-
sos son la excepción y no la norma en el 
inicio de año.

Productos clave como el 
huevo y el jitomate han 
registrado incrementos 
significativos, lo que ha 

generado preocupación en 
las familias mexicanas y en 
los pequeños negocios del 

país
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Impulsan accesoImpulsan acceso
a Registro Civila Registro Civil
Esta medida beneficiará 
directamente a cerca de 150 
mil personas a quienes se les 
brindará confianza jurídica 
al contar con documentos 
de identidad para cualquier 

trámite

Redacción
Última Palabra

En atención a la alta demanda de 
servicios nacionales por parte de 
connacionales sonorenses radica-

dos en Arizona, el gobernador Alfonso 
Durazo Montaño encabezó la instalación 
de la mesa de trabajo para la realización 
de las primeras jornadas de Registro Civil 
en Estados Unidos, a través de la Oficina 
del Ejecutivo Estatal.

Durante la sesión, en la que participa-
ron autoridades estatales y del Consula-
do de México en Phoenix, el mandatario 
sonorense mencionó que, mediante el 
trabajo de la Coordinación Ejecutiva de 
Enlace Internacional de la Oficina del 
Ejecutivo Estatal, esta mesa de trabajo 
busca acercar los servicios de corrección 
e impresión de actas de nacimiento a 
connacionales sonorenses que viven en 

Arizona, Estados Unidos.
Añadió que estas acciones son de gran 

beneficio para la comunidad sonorense 
radicada en Arizona, quienes por algún 
motivo en situación de migración no 
pueden salir del país y necesitan tener 
en regla su documentación oficial, por 
lo que con la instalación de esta mesa de 
trabajo se creará la primera edición de las 

Jornadas de Registro Civil en Arizona a 
mediados de este mes.

‘Instalamos una mesa de trabajo para 
realizar las primeras Jornadas de Registro 
Civil en Arizona, con esto nuestros con-
nacionales sonorenses podrán realizar 
trámites esenciales que requieren ha-
cerse en persona. Reafirmamos nuestro 
compromiso de seguir trabajando por el 

bienestar de nuestra gente, sin importar 
donde se encuentren’, indicó.

El gobernador Durazo Montaño su-
brayó que con este programa se estima 
beneficiar directamente a cerca de 150 
mil sonorenses, otorgándoles confianza 
jurídica a las y los ciudadanos con un do-
cumento de identidad para realizar cual-
quier trámite requerido, utilizando un 
sistema de pago en línea con los mismos 
costos por documento que se maneja en 
Sonora. 

El módulo de atención estará ubica-
do en la ciudad de Phoenix, en la torre 
ejecutiva del Capitolio en el número 1700 
de la calle West Washington, y tendrá 
servicios de expedición de actas de naci-
miento, actas de defunción, de matrimo-
nio, trámites de divorcio, y corrección de 
actas.

El gobernador Alfonso 
Durazo dio a conocer 

que se utilizará el sistema 
de pago en línea con 
los mismos costos por 
documento que se 
manejan en Sonora
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Modernización aduaneraModernización aduanera
quedó en la opacidadquedó en la opacidad
Debido a que es información 
sensible para la seguridad 
nacional no se sabe cómo se 
gastó en el sexenio de AMLO 
para modernizar las aduanas

La información vinculada con los 
proyectos de modernización adua-
nera implementados por el Gobier-

no de Andrés Manuel López Obrador, ex-
presidente de México, y financiados con 
los recursos obtenidos del denominado 
‘Fideicomiso de Aduanas’, se encuentra 
clasificada como reservada por razones 
de seguridad nacional.

La Ley de Seguridad Nacional, en su 
artículo 5, fracción XII, considera como 
amenazas a la seguridad nacional aque-
llas actividades ilícitas que se realicen en 
las aduanas y que puedan comprometer 
la estabilidad económica, social o política 
del país. ‘Estos actos pueden involucrar 
actividades ilegales en las aduanas, como 
el contrabando o la evasión fiscal, que 
afectan la seguridad nacional al compro-
meter la integridad económica y legal del 
país’, señala la ley.

Al ser las aduanas puntos estratégi-
cos para la seguridad interna del país, la 
información reservada podría ser de ca-
rácter sensible para ser de conocimiento 
público.

De esta manera, dicha clasificación 
de la información impide conocer los 
pormenores de todos los proyectos que 
fueron ejecutados con inversiones pro-

venientes del ‘Fideicomiso de Aduanas’, 
durante el gobierno de López Obrador, 
incluyendo datos básicos como los mon-
tos dirigidos a cada uno de ellos, en qué 

consistieron, dónde se ubican y quiénes 
específicamente recibieron los recursos 
económicos utilizados.

Mediante una respuesta proporciona-
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da vía transparencia, la Agencia Nacional 
de Aduanas de México confirmó que toda 
esta información se mantiene reserva-
da y, por lo tanto, fuera del alcance de la 
sociedad, aun cuando el ‘Fideicomiso de 
Aduanas’ registró grandes erogaciones 
durante el Gobierno del expresidente 
López Obrador, precisamente para finan-
ciar estas intervenciones en las aduanas:

‘Es preciso señalar que la información 
relacionada con los contratos mediante 
los cuales se materializan estos proyectos 
financiados a través del Fideicomiso para 
la Administración de la Contrapresta-
ción del Artículo 16 de la Ley Aduanera, 
se encuentra reservada de conformidad 
con los artículos 43, 44, fracción II, 113, 
fracciones I, VI y VII de la Ley General de 
Transparencia y Acceso a la Información 
Pública (LGTAIP); 64, 65, fracción II, 110, 
fracciones I, VI y VII de la Ley Federal de 
Transparencia y Acceso a la Información 
Pública (LFTAIP); numerales Cuarto, 
Quinto Séptimo, fracción I, y Octavo de 
los Lineamientos generales en materia de 
clasificación y desclasificación de la in-
formación (Folio 332746524000590)’.

El documento proporcionado por la 
Agencia Nacional de Aduanas de México 
permite conocer las variaciones del ‘Fi-
deicomiso de Aduanas’ durante los dos 
últimos sexenios, considerando los egre-
sos e ingresos de fondos que ha registra-
do ese instrumento financiero en estos 
periodos gubernamentales.

La información muestra, por ejemplo, 
que en diciembre de 2012, cuando comen-
zaba el Gobierno de Enrique Peña Nieto, 
el ‘Fideicomiso de Aduanas’ resguardaba 
17 mil 603 millones 916 mil 466.86 pe-
sos; un monto que crecería durante ese 
sexenio hasta alcanzar un total de 50 mil 
411 millones 352 mil 740.06 pesos hacia 
diciembre de 2018, cuando finalizó ese 
mandato.

Hacia enero de 2019, cuando apenas 
arrancaba la administración federal de 
López Obrador, el ‘Fideicomiso de Adua-
nas’ acumulaba recursos totales por 50 
mil 346 millones 591 mil 014.93 pesos. 
Esta bolsa registró incrementos hasta 
enero de 2022, cuando alcanzó un mon-
to de 81 mil 800 millones 515 mil 578.45 
pesos, la máxima cifra reportada por la 
Agencia Nacional de Aduanas en este do-
cumento.

Luego de ese monto máximo, el repor-
te muestra que el ‘Fideicomiso de Adua-
nas’ comenzó a tener cada vez menos 
recursos, lo que indica que los mismos 
empezaron a ser extraídos por la admi-
nistración de López Obrador, al grado de 
que para enero de 2023 ese instrumento 
financiero llegó a resguardar únicamente 
10 mil 389 millones 740 mil 528.48 pesos.

La Agencia Nacional de Aduanas de 
México omitió informar de manera espe-
cífica el monto total erogado por el ‘Fidei-
comiso de Aduanas’ durante el Gobierno 
de López Obrador. Sin embargo, al con-

siderar el patrimonio máximo reportado 
en enero de 2022 (81 mil 800 millones 515 
mil 578.45 pesos) y el mínimo señalado 
en enero de 2023 (10 mil 389 millones 
740 mil 528.48 pesos), puede concluirse 
que le fueron extraídos al menos 71 mil 
410 millones 775 mil 049.97 pesos en ese 
sexenio.

En la fase final del Gobierno de López 
Obrador, el ‘Fideicomiso de Aduanas’ co-
menzaría nuevamente a incrementar sus 
recursos, por lo cual hacia enero de 2024 
llegó a poseer una cantidad total de 18 mil 
540 millones 050 mil 167.59 pesos, la últi-
ma cifra reportada por la Agencia Nacio-
nal de Aduanas de México en el informe 
proporcionado vía transparencia.

La modernización aduanera 
por todo el país

Ante estos candados jurídicos que 
impiden tener acceso a la información 
oficial del ‘Fideicomiso de Aduanas’, los 
únicos datos disponibles sobre la utiliza-
ción de sus recursos son los que llegaron 
a difundirse eventualmente y con poco 
detalle en las conferencias matutinas que 
solía encabezar el ahora expresidente Ló-
pez Obrador.

En la conferencia matutina del 20 de 
julio de 2022, por ejemplo, la funciona-
ria federal, Ana Elizabeth García Vilchis, 
abordó someramente algunos de los pro-
yectos de modernización aduanera que 
fueron implementados durante esa ad-
ministración.

‘Desde febrero de 2022, durante una 
gira por la frontera norte, el presiden-
te López Obrador recorrió los lugares 
donde se modernizarán las aduanas 
para mejorar el comercio y los ingresos 
fiscales. Se harán nuevos cruces y puen-
tes, ampliaciones de puertos de entrada 
y otras obras.

‘Son 12 proyectos por 17 mil 800 mi-
llones de pesos, entre los que destacan el 
nuevo puerto de entrada Mesa de Otay II 
en Tijuana, la reubicación de la línea fé-
rrea en Nogales, la ampliación del puerto 
de entrada de San Jerónimo-Santa Teresa 
y del puente y puerto de entrada Reyno-
sa-Pharr, una vía elevada de 10 kilóme-
tros del aeropuerto de Tijuana a Rosarito, 
las nuevas oficinas generales de aduanas 
en Nuevo Laredo y junto se edificará un 
cuartel militar. También se invertirán 14 
mil 598 millones de pesos para reforzar y 
modernizar 19 aduanas y puertos de en-
trada. Este plan se presentó recientemen-
te entre los acuerdos con Estados Unidos 
porque se requiere de la colaboración bi-
nacional para realizar buena parte de las 
obras’.

Aquel mismo día, el entonces presi-
dente, López Obrador, habló sobre el fi-
nanciamiento de estos proyectos de mo-
dernización aduanera.

‘Ya una vez les expliqué de que encon-
tramos ese fideicomiso de aduanas, creo 
que en 30 mil millones y ya tiene ese fi-

deicomiso más 
de 100 mil millones de pesos. 
Entonces, decidimos en el gobierno in-
vertir parte de ese dinero para fortalecer 
las aduanas, tanto los puertos como las 
aduanas terrestres en la frontera.

‘Bueno, hice una gira, estuve en So-
nora, me acuerdo muy bien, en Nogales, 
porque queremos construir un libra-
miento para que el ferrocarril no siga 
partiendo la ciudad de Nogales, y con 
fondos de este fideicomiso de aduanas 
se va a construir un libramiento y se va a 
construir otra aduana, y estamos hablan-
do con las autoridades de Arizona para 
que también muevan la aduana y poda-
mos liberar la ciudad de Nogales y remo-
delar su centro. Es un proyecto a cargo de 
la Secretaría de la Defensa’.

Dinero de aduanas  
para obras hidráulicas

De acuerdo con el Gobierno de Coli-
ma, encabezado por la gobernadora In-
dira Vizcaíno Silva, los recursos del Fi-
deicomiso de Aduanas fueron utilizados, 
incluso, para la construcción de infraes-
tructura hidráulica en el estado. Esta in-
formación fue proporcionada a través de 
un comunicado emitido el 16 de agosto 
de 2024.

El Gobierno de Colima reseñó las de-
claraciones realizadas por el entonces 
presidente López Obrador, durante su vi-
sita al estado en esa fecha, y destacó que 
los recursos del Fideicomiso de Aduanas 
se destinaron a la Secretaría de Marina 
para rehabilitar y modernizar el Acue-
ducto de Armería-Manzanillo. Este pro-
yecto tiene como objetivo abastecer 400 
litros de agua por segundo, garantizando 

el suministro 
de agua potable para los habitantes 
de Manzanillo.

Acompañado por Claudia Sheinbaum 
Pardo, en ese momento aún presidenta 
electa, y por la gobernadora Vizcaíno Sil-
va, el entonces presidente López Obra-
dor estuvo presente en el evento. El titu-
lar de la Secretaría de Marina, José Rafael 
Ojeda Durán, fue quien brindó más deta-
lles sobre esta infraestructura hidráulica 
que se benefició con recursos del Fidei-
comiso de Aduanas, cuyo nombre oficial 
es: ‘Fideicomiso para la Administración 
de la Contraprestación del Artículo 16 de 
la Ley Aduanera’.

Según explicó el secretario de Marina, 
Ojeda Durán, la obra fue gestionada por 
la Administración del Sistema Portuario 
Nacional (Asipona) de Manzanillo y con-
siste en una nueva infraestructura de 42 
mil 390 metros de longitud, utilizando 
tubería de acero de 36 y 30 pulgadas de 
diámetro para la conducción e impulsión 
del agua, lo que permite un ahorro apro-
ximado del 40 por ciento de agua potable 
al eliminar fugas.

Además, la infraestructura cuenta con 
un sistema de cloración que garantizará un 
servicio constante durante los próximos 50 
años. Aunque el comunicado no especifica 
la cantidad exacta de recursos del Fideico-
miso de Aduanas invertidos en estas obras, 
Ojeda Durán subrayó que estas acciones 
contribuyen al bienestar de la población, 
no solo en términos de infraestructura por-
tuaria, sino también en la calidad de vida 
de los habitantes de Manzanillo y en la pre-
servación del medio ambiente.
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Maduro, hacia su tercerMaduro, hacia su tercer
mandato en Venezuela mandato en Venezuela 
La oposición desconoce su 
reelección, señalando un 

presunto fraude electoral

Protestas masivas, crisis económica 
y un presidente paralelo respalda-
do por Washington han marcado el 

gobierno de Nicolás Maduro.
Se preveía que asumiera un nue-

vo mandato (2025-2031) en Venezuela, 
mientras la oposición desconoce su re-
elección, señalando un presunto fraude 
electoral. A continuación, un análisis de 
los momentos más relevantes de su ad-
ministración.

Ascenso al poder y 
los primeros desafíos

Nicolás Maduro, designado como su-
cesor de Hugo Chávez, ganó las eleccio-
nes presidenciales del 14 de abril de 2013 
con el 50.62% de los votos, superando por 
un estrecho margen a Henrique Capriles. 
En enero de 2014, el opositor Leopoldo 
López lideró protestas exigiendo la sa-
lida de Maduro, dejando un saldo de 43 
fallecidos en cuatro meses. López fue de-
tenido y sentenciado a más de 13 años de 
prisión por “incitación a la violencia”.

Simultáneamente, la caída de los pre-
cios del petróleo desató una grave crisis 
económica, caracterizada por recesión, 
hiperinflación y migración masiva. Más 
de siete millones de venezolanos han 
abandonado el país, según la ONU.

Victoria opositora y  
reelección de Maduro

El 6 de diciembre de 2015, la oposición 
obtuvo 112 de los 167 escaños en la Asam-
blea Nacional. Sin embargo, el Tribunal 
Supremo de Justicia (TSJ), controlado por 
el chavismo, neutralizó al Parlamento 
con una serie de sentencias que anulaban 
sus decisiones.

En 2017, nuevas protestas dejaron más 
de 120 muertos en cinco meses. Poste-
riormente, una Asamblea Constituyen-
te, integrada únicamente por chavistas, 
asumió las funciones legislativas, conso-

lidando el control oficialista. Las eleccio-
nes presidenciales de 2018, boicoteadas 
por la oposición, dieron a Maduro el 68% 
de los votos, con alta abstención.

El gobierno paralelo  
de Juan Guaidó

El 23 de enero de 2019, Juan Guaidó, lí-
der opositor, se proclamó “presidente en-
cargado” con el apoyo de Estados Unidos 
y más de 50 países. Intentos posteriores 
de sublevación militar fracasaron, y su 
influencia se desvaneció con el tiempo. 
Mientras tanto, Maduro denunció cons-
piraciones para derrocarlo y aseguró que 

su gobierno había frustrado una “inva-
sión de mercenarios” en 2020.

Poder consolidado
Con el respaldo de la Fuerza Armada, 

Maduro logró mantenerse en el poder. 
Aunque la economía venezolana experi-
mentó un rebote parcial tras años de con-
tracción, el chavismo recuperó el control 
del Parlamento en las elecciones legis-
lativas de 2020, marcadas por un boicot 
opositor. En 2022, tres de los principales 
partidos opositores decidieron disolver el 
“gobierno interino” de Guaidó tras su fal-
ta de resultados.

Fraude electoral y  
denuncias recientes

La oposición organizó primarias en 
octubre de 2023, en las que triunfó María 
Corina Machado. Sin embargo, debido a 
una inhabilitación administrativa, res-
paldó al diplomático Edmundo González 
Urrutia como candidato presidencial. Las 
elecciones presidenciales del 28 de julio 
de 2024 declararon ganador a Maduro 
con el 52% de los votos, aunque la oposi-
ción denunció fraude y presentó actas en 
su sitio web.

Actualmente, González Urrutia, asi-
lado en España, realiza una gira inter-
nacional buscando apoyo para regresar a 
Venezuela y asumir la presidencia. Por su 
parte, Machado, en la clandestinidad, ha 
convocado protestas masivas que liderará 
próximamente. 
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Arrancan campañaArrancan campaña
nacional antidrogas nacional antidrogas 
Se compone de dos pilares: 
Preventivo, a través de la SEP 
y de la Secretaría de Cultura; 
así como de Atención, por 

parte del Sector Salud

En la conferencia matutina: ‘Las ma-
ñaneras del pueblo’, la Presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum 

Pardo, presentó la campaña preventiva, 
nacional y permanente Aléjate de las dro-
gas. El fentanilo te mata, que tiene como 
objetivo evitar el consumo de dicha droga 
en las y los jóvenes, a través de la informa-
ción y de la educación.

‘Esta campaña tiene el objetivo de evi-
tar el consumo (...) A nosotros nos co-
rresponde, sí, combatir lo que tiene que 
ver con lo ilegal, pero también informar y 
educar. Primero, nos van a ayudar a me-
dir los impactos de la campaña. Y, segun-
do, va a las escuelas. O sea, la idea es que 
los maestros, padres y madres de familia 
tengan información, sepan cuál es la con-
ducta que cambia con un hijo o una hija, 
y si se está acercando o no a las drogas, 
o pudo haber probado alguna droga; que 
haya comunicación en la familia y sobre 
todo a los jóvenes’, destacó.

Reconoció que en México no existe un 

problema de consumo de fentanilo, como 
lo hay en Estados Unidos, —donde este 
opioide sintético causa alrededor de 100 

mil muertes al año—, dado los valores de 
la sociedad, el cuidado entre familias y la 
campaña contra esta droga, que ahora se 
retoma con mayor fuerza.

‘El fentanilo en nuestro país realmen-
te no es un problema, no hay una crisis 
como lo hay en Estados Unidos, en algu-
nas ciudades de Estados Unidos, en algu-
nas ciudades de Canadá, principalmente, 
pero no queremos que llegue a nuestro 
país y por eso, iniciamos con esta campa-
ña en contra del fentanilo y que se conoz-
ca qué significa el fentanilo y el daño que 
puede causar a la salud’, destacó.

Por ello también presentó el primer 
capítulo de la miniserie Fentanilo: De 
la innovación farmacéutica de Janssen a 
un problema de salud pública global, en 
el cual se expone el origen de este opioi-
de, su autorización para uso médico, así 
como el reconocimiento de su peligrosi-
dad por parte de farmacéuticas y organi-
zaciones internacionales.

La coordinadora general de Asuntos 
Intergubernamentales y de Atención 
Ciudadana de la Presidencia de la Re-
pública, Leticia Ramírez Amaya, explicó 

que la campaña Aléjate de las drogas. El 
fentanilo te mata, se trata de un esfuer-
zo coordinado de servidoras y servidores 
públicos de diferentes dependencias del 
Gobierno de México para informar a las y 
los jóvenes el daño que causan las drogas.

Para ello, se compartirá información 
científica que les permita a las y los ado-
lescentes tomar las mejores decisiones 
por su bien, por su bienestar y el de su 
comunidad, pero sobre todo fortalecer su 
autocuidado.

Informó que la campaña tiene dos pi-
lares: el primero, la prevención, atendi-
da por la Secretaría de Educación (SEP) 
y la Secretaría de Cultura. El segundo, 
la atención, trabajada por todo el Sector 
Salud.

‘Es una campaña preventiva, nacional 
y permanente. Está dirigida a las jóvenes 
y a los jóvenes, a las adolescentes y a los 
adolescentes, y a las familias de todo el 
país. Todos vamos a participar, todos po-
demos colaborar’, puntualizó.

El secretario de Educación Pública, 
Mario Delgado Carrillo, informó que se 
implementará una Estrategia en el Aula: 
Prevención de las adicciones, que se basa 
en los principios de la Nueva Escuela 
Mexicana, la cual arranca este 13 de enero 
en secundarias y el 4 de febrero en insti-
tuciones de Educación Media Superior, y 
que consiste en que los docentes impar-
tan de dos a tres intervenciones pedagó-
gicas a la semana de 10 a 15 minutos sobre 
la prevención del consumo de drogas du-
rante las próximas nueve semanas, con lo 
que se proyecta llegar a 11.8 millones de 
estudiantes.

Destacó que durante las 35 mil asam-
bleas que se realizarán para la entrega de 
las nuevas tarjetas del Bienestar a estu-
diantes de secundaria beneficiarios de la 
beca ‘Rita Cetina Gutiérrez’ se comparti-
rá a los padres de familia ejemplares de la 
guía: ‘Orientaciones para padres, madres 
y familias’, que explica qué son las drogas 
y sus efectos en la salud. Mientras que en 
escuelas de Educación Media Superior se 
realizarán 13 mil asambleas a partir de la 
última semana de marzo y durante abril.

Asimismo, se contará con la distribu-
ción de 500 mil carteles informativos en 
escuelas y edificios públicos, así como mil 
448 anuncios espectaculares que estarán 
en todo el país.
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Informó que, como parte de la campa-
ña, también se llevará a cabo la Primera 
Jornada Nacional ‘De la Escuela a la Co-
munidad’, el 14 y 15 de marzo, un encuen-
tro entre las instituciones de educación y 
las comunidades para que de manera di-
ferente y lúdica se aborde la prevención y 
atención de las adicciones. Además, el 14 
de junio se realizará un segundo encuen-
tro de este tipo para reforzar la informa-
ción. También destacó que, a través de la 
página lineadelavida.gob.mx, se podrá 
consultar información y contenido digi-
tal sobre la prevención de adicciones

El secretario de Salud, David Kershe-
nobich Stalnikowitz, informó que el sec-
tor salud se sumará a la campaña a través 
de la Estrategia General del Sector Salud 
para la prevención de drogas que se im-
plementa junto a la Comisión Nacional 
contra las Adicciones (Conasama), los 

cuales son Prevención, Tratamiento, Re-
habilitación en Integración social.

Asimismo, compartió las acciones que 
se siguen para la atención de una perso-
na con adicciones: intervención en crisis 
(primeros auxilios); atención médica; 
aspectos éticos y legales de atención, 
particularmente para la protección a la 
privacidad de los pacientes; orientación 
telefónica especializada en salud mental 
y derivación y seguimiento.

El titular de la Agencia de Transfor-
mación Digital y Telecomunicaciones, 
José Antonio Peña Merino, anunció la 
Línea de Vida: 800 911 2000, brindará 
atención oportuna con apoyo emocio-
nal, información, intervención en cri-
sis, orientación y derivación a servicios 
especializados. Destacó que esta línea 
especializada es parte del Centro de 
Atención para el Bienestar (Cabi) y será 

atendida por 150 especialistas, desde 
médicos, médicas, psicólogos y psicólo-
gas, las 24 horas durante los siete días 
de la semana, proyectando una capaci-
dad de atención de entre 6 y 10 mil lla-
madas diarias.

El presidente del Consejo de la Co-
municación, Carlos Azcárraga Andra-
de, destacó que este consejo colabo-
rará con el Gobierno de México para 
implementar acciones que prevengan 
que más personas jóvenes caigan en el 
consumo de sustancias nocivas, para lo-
grarlo se hará una inversión de 300 mi-
llones de pesos (mdp), para la difusión 
de las campaña Aléjate de las drogas. El 
fentanilo te mata en medios de comuni-
cación como radio, televisión, especta-
culares, una campaña digital, así como 
para la realización de bardas de arte ur-
bano, conferencias, cursos y eventos en 
escuelas. Además, con apoyo del sector 
de investigación se realizará un estudio 
que medirá los avances y el impacto de 
esta campaña.

El presidente del Consejo Directivo 
del Cámara Nacional de la Industria de 
Radio y Televisión (CIRT), José Antonio 
García Herrera, aseguró que la radio y la 
televisión al seguir siendo los medios de 
comunicación masivos que son gratuitos, 
se sumará de manera activa a esta cam-
paña para prevenir el consumo de estas 
sustancias por parte de las y los jóvenes 
mexicanos.

A la presentación de la campaña Alé-
jate de las drogas. El fentanilo te mata 
asistieron: la secretaria de Cultura, Clau-
dia Curiel de Icaza; el director general 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Zoé Robledo Aburto; el director 
general del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajadores del 
Estado (ISSSTE), Martí Batres Guadarra-

ma; y el director nacional de Promoción 
al Deporte y Bienestar de la SEP, Miguel 
Torruco Garza.

Se implementará una 
Estrategia en el Aula en 
secundarias a partir del 

13 de enero y en escuelas 
de educación Media 

Superior el 4 de febrero 
para la implementación de 
sesiones pedagógicas para 
la prevención del consumo 

de drogas

A través de la página 
lineadelavida.gob.mx se 
difundirá material digital 
para la prevención de 

drogas

Se habilitó la Línea de 
Vida: 800 911 2000 para 
la atención oportuna y 

especializada las 24 horas, 
los siete días de la semana

El Consejo de la 
Comunicación invertirá 
300 mdp para sumarse 

y apoyar en medios 
de comunicación a la 

campaña Aléjate de las 
drogas. El fentanilo te mata
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Alarmante cifra deAlarmante cifra de
delitos sin denunciar delitos sin denunciar 
Ante el gran número de 
delitos que no se denuncian 
se recomienda legislar para 
transformar los Ministerios 

Públicos

El delito que no se denuncia, siem-
pre queda en la impunidad y en 
México la cifra negra es muy alta, es 

decir, las personas no acuden a denunciar 
al Ministerio Público o las autoridades no 
abrieron una carpeta de investigación.

De acuerdo con datos de la Encuesta 
Nacional de Victimización y Percepción 
sobre Seguridad Pública (ENVIPE) de 
2010 a 2023 la cifra negra promedio fue de 
92.9 por ciento en todo el país. De cada 
100 delitos ocurridos sólo se inició la in-
vestigación en 7 de estos.

En ese mismo periodo de tiempo el de-
lito con mayor porcentaje de cifra negra 
fue la extorsión, con un promedio de 97.9 
por ciento de delitos no denunciados.

La #ENVIPE indaga las causas de la no 
denuncia y presenta información desa-
gregada por sexo.

En el caso de las mujeres, el «no tener 
pruebas» y el «miedo al (a la) agresor(a)» 
son factores que inhiben su denuncia en 
una proporción mayor al promedio na-
cional.

En un rango similar se encuentra el 
fraude con una cifra negra promedio del 
95.5 por ciento, el robo en la calle o en el 
transporte público con un promedio de 
94.5 por ciento, el robo en casa habita-
ción con el 89.5 por ciento y las amenazas 
verbales con el 88.1 por ciento.

El delito más denunciado sería el robo 
total de vehículo con una cifra negra pro-
medio de tan sólo 35.2 por ciento.

¿Qué es la cifra negra y cuál es 
su origen?

La cifra negra engloba a los delitos ocu-

rridos que no fueron denunciados ante el 
Ministerio Público del fuero común o que 
fueron denunciados, pero no fueron ob-
jeto de una carpeta de investigación.

La cifra negra puede variar según el 
tipo de delito del que se fue víctima o 
del bien jurídico afectado. Es por eso que 
en delitos como el robo de vehículos, en 
donde la mayoría de veces debe de haber 
una denuncia para hacer válido el seguro 

De 2010 a 2023 la cifra 
negra promedio fue de 92.9 

por ciento en todo el país

De cada 100 delitos 
ocurridos sólo se inició la 

investigación en 7 de éstos

La cifra negra son las 
personas no acuden a 
denunciar al Ministerio 

Público o las autoridades 
no abrieron una carpeta de 

investigación
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hay menor cifra negra.
De acuerdo con Fabiola Olvera Alda-

na, especialista en atención integral de 
violencias y violaciones graves a derechos 
humanos, en México y en el mundo, los 
ciudadanos deciden no denunciar los de-
litos por dos tipos de razones: la primera, 
por el temor a una nueva victimización; 
la segunda, por causas atribuibles a la au-
toridad.

Dentro de la primera estarían el mie-
do al agresor, no contar con pruebas del 
delito o considerar que fue un delito con 
poca importancia o con un daño poco re-
levante.

La segunda razón comprende la pér-
dida de tiempo, desconfianza a la autori-
dad, por tratarse de trámites largos y difí-
ciles, por la actitud hostil de la autoridad 
y por el miedo a ser extorsionado.

Sobre la percepción de corrupción 
respecto a las autoridades, 72% de la po-
blación de 18 años y más considera que la 
Policía de Tránsito es corrupta, seguida 
de los jueces con 64.6 por ciento.

La misma ENVIPE permite conocer 
cuáles son las principales causas del por 
qué la población no denuncia.

Dentro de las causas atribuibles a la 
autoridad, la principal es por la pérdida 
de tiempo, que en todos los años ha esta-
do por encima del 30 por ciento, con un 
promedio para el periodo 2011-2023 de 
33.2 por ciento. Le sigue la desconfianza 
a la autoridad con un promedio del 16 por 
ciento.

A este escenario, se suma una espera 
durante horas para presentar la denun-
cia, lo que podría producir un efecto revi-
talizador en las personas que padecieron 

un delito.
Respecto al tiempo de espera en un 

Ministerio Público, la ENVIPE reveló que 
en el 30.3 por ciento de los casos el pro-
medio fue de más de 4 horas, seguido de 
1 a 2 horas con un promedio del 30 por 
ciento.

De acuerdo con la investigación ‘Algu-
nos aspectos de la denuncia de los delitos 
en México’ elaborada por el Instituto Be-
lisario Domínguez del Senado de la Re-
pública hay otros factores que inhiben la 
denuncia en México y hacen que crezca la 
cifra negra.

‘Existe una victimización secundaria 
cuando las instituciones encargadas de 
hacer justicia provocan sufrimiento a las 
víctimas, a los testigos y/o a los sujetos 
pasivos de un delito’, dice la investigación.

Al respecto la ENVIPE estima que las 

víctimas que recibieron un trato malo o 
muy malo en el proceso de denuncia fue 
de alrededor del 48 por ciento.

La investigación del Instituto Belisario 
Domínguez señala que la denuncia de los 
delitos es el punto de partida que les per-
mite a las víctimas acceder a la justicia. 
A su vez, ésta permite iniciar un proceso 
institucional y legal que permite castigar 
y reparar el daño.

‘La cifra negra es un reflejo de que la 
ciudadanía prefiere quedarse como vícti-
ma y no acceder a la reparación del daño, 
al no pedir al Ministerio Público y poste-
riormente a los tribunales el acceso a la 
justicia.

‘Ante este escenario, es necesario im-
pulsar reformas legislativas que generen 
mecanismos para incentivar a la ciudada-
nía a denunciar los delitos de los que son 
víctimas’, concluye el estudio.

Para lograrlo, el instituto recomienda 
a los legisladores crear reformas para me-
jorar los procesos para denunciar, atender 
y proteger a las víctimas, diseñar protoco-
los de atención que aseguren que no ocu-
rra una revictimización, salvaguardar los 
derechos humanos de las personas que 
acudan a denunciar y promover la digni-
ficación e imagen de policías, servidores 
públicos de fiscalías y jueces, mediante 
campañas de difusión sobre los controles 
de confianza, capacitación y supervisión 
que se realiza en dichas instituciones.

La cifra negra engloba a 
los delitos ocurridos que 
no fueron denunciados 

ante el Ministerio Público 
del fuero común o que 

fueron denunciados, pero 
no fueron objeto de una 
carpeta de investigación
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En Cajeme

Terminó el 2024 conTerminó el 2024 con
más de 350 asesinatosmás de 350 asesinatos
En promedio, casi a diario se 
cometió un homicidio en el 

municipio de Cajeme 

Se acabó el 2024 sumando un total 
de 357 asesinatos en el municipio de 
Cajeme.

Esto quiere decir que las estrategias 
implementadas por el secretario de Segu-
ridad Pública, Claudio Cruz Hérnandez 
han sido fallidas, ya que, en promedio, 
cada 24 horas con 30 minutos una per-
sona perdió la vida a causa de la violencia 
que azota a Ciudad Obregón y comunida-
des del Valle del Yaqui.

Asesinan a policía ministerial 
en enero

Con un total de 24 homicidios cerró el 
primer mes del 2024, como consecuencia 
de numerosos ataques armados.

Uno de los casos que causó conmo-
ción fue el hallazgo de un elemento de la 
Agencia Ministerial de Investigación Cri-
minal (AMIC) que había desaparecido a 
finales de 2023 en el poblado de Estación 
Corral, luego de haber asistido a un baile 
de corte popular.

El agente fue identificado como Fran-
cisco Allan M. E., de 43 años, cuyo cuerpo 
fue hallado en un predio situado en el Li-
bramiento Carretero, perteneciente a las 
granjas MICA.

Iniciálate había sido localizado su ve-
hículo en estado de abandono, por lo que 
se realizaron intensas búsquedas hasta 
dar con su paradero el 3 de enero.

Febrero cerró con 35 muertes
Al igual que en el mes anterior, febrero 

registró la muerte de otro elementos de 
la Agencia Ministerial del Investigación 

Criminal (AMIC) a manos de sujetos que 
lo sorprendieron por fuera de una tienda 
ubicada en el Centro de Ciudad Obregón. 

El crimen ocurrió la tarde del 15 de fe-
brero en las calles Náinari y Sinaloa.

La víctima respondía en vida al nom-
bre de Manuel de Jesús M. M., de 60 años, 
quien se desempeñaba como jefe de Gru-
po de la base de la AMIC en el municipio 

de Cajeme.
Lamentablemente, en ese periodo 

también perdió la vida la policía Nayella 
Q., de 34 años, quien se disparó a la ca-
beza en el área de Barandilla dentro del 
edificio de Seguridad Pública, ante sus 
compañeros.

En total, fueron 35 personas asesina-
das, en su mayoría por proyectil de arma 
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de fuego.

Termina marzo con 22 homici-
dios 

Durante el mes de marzo se contabi-
lizaron 22 muertes violentas, logrando 
una disminución del 59% respecto al mes 
previo. 

Sin embargo, un caso que marcó el 
sentir de la ciudadanía fue la muerte de 
un comerciante, quien fue abatido por in-
tentar proteger su negocio.

Los hechos ocurrieron la tarde del día 
22, en la Misión del Real, en perjuicio de 
un hombre de edad avanzada identifica-
do con el nombre de Juan, de 72 años de 
edad.

Matan a 28 en abril
El mes de abril culminó con un total 

de 28 asesinatos, registrando un aumento 
del 27.2% en comparación con su antece-
sor. 

Fue en ese mes cuando repuntaron 
también las privaciones ilegales de la li-
bertad en un periodo muy corto, los cua-
les quedaron plasmados en las fichas de 

los colectivos de búsqueda.
Fue el 13 de abril cuando un joven  de 

nombre Freed fue ‘levantado’ por sujetos 
desconocidos que lo sorprendieron en un 
domicilio de la colonia Las Haciendas.

Desde su desaparición, familiares y 
allegados alzaron la voz para exigir que 
las autoridades intensificaran su búsque-
da, realizando marchas por el centro de 
la ciudad con apoyo de la misma ciuda-
danía.

Lamentablemente, a unas horas de 
completarse una semana desde que fue 
visto por última vez, fue localizado sin 
vida y con evidentes signos de violencia.

Descienden crímenes en mayo
El quinto mes del 2024 fue uno de los 

que menos asesinatos acumuló al regis-
trar 17 víctimas, sin embargo, fue uno 
donde los colectivos de búsqueda tuvie-
ron más resultados positivos, al ubicar los 
restos de al menos tres personas al norte 
de Villa Bonita, terreno perteneciente al 
sitio conocido como Las Praderas. 

Asimismo, en el fraccionamiento Los 
Encinos, ubicado éste al sur de Ciudad 

Obregón, se hicieron más hallazgos en el 
traspatio de una vivienda, pese a que ya se 
había instalado losa de concreto.

Al alza violencia en junio con 
50 muertes

Durante junio, 50 personas perdieron 
la vida víctimas de hechos violentos en 
el municipio de Cajeme, en su mayoría a 
consecuencia de agresiones armadas.

Si bien el hecho no se consumó en Ca-
jeme, un caso que causó conmoción entre 
la ciudadanía  fue el asesinato de quien 
fuera director del Organismo Operador 
Municipal de Agua Potable en Cajeme 
(Ooomapasc), Luis Miguel Castro Acos-
ta.

El funcionario municipal murió en un 
ataque armado ocurrió sobre la carretera 
Internacional, a la altura del municipio 
de Bácum.

Viajaba en una camioneta junto a su 
familia con destino hacia la capital Her-
mosillo, cuando fue sorprendido por su-
puestos asaltante, quienes le dispararon, 
arrebatándole la vida.

Posteriormente, la Fiscalía General de 

Justicia en el Estado (FGJE) anunció la 
detención de uno de los supuestos im-
plicados en el caso, un hombre de edad 
avanzada, quien permanece en prisión 
señalado como autor material del crimen.

Se contabilizan en julio 23 
muertes 

Julio de nuevo mostró un descenso con 
comparación con junio, con un 54%.

Sin embargo, fue en este mes cuando 

Enero  24
Febrero 35
Marzo  22
Abril  28
Mayo  17
Junio  50
Julio  23
Agosto 17
Septiembre 20
Octubre 38
Noviembre 52
Diciembre 31
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se dio uno de los casos con mayor reper-
cusión en la gente, cuando la impruden-
cia al conducir del boxeador Orlando 
‘Siri’ Salido, cobró la vida de un vecino de 
la colonia Misión del Real.

Fue durante la madrugada del 5 de 
julio cuando, aparentemente, bajo los 
efectos de las bebidas embriagantes, de 
acuerdo con vestigios en el lugar, el tam-
bién exdiputado perdió el control de su 
camioneta e impactó con una vivienda.

De esta forma lesionó de muerte a José 
Luis, de 61 años, quien descansaba en su 
habitación cuando el pick up ingresó por 
una de las paredes.

La víctima fue trasladada aún con vida, 
pero lamentablemente dejó de existir 
cuando recibía atención hospitalaria.

Hasta la fecha no se ha emitido con-
dena alguna contra Salido Rivera, quien 
logró promover un amparo para llevar el 
proceso judicial en libertad.

Agosto a la baja
Al igual que en mayo, en agosto los 

asesinatos se mantuvieron a la baja, con 
un total de de 17 casos.

Sin embargo, fue precisamente en el 
octavo mes cuando aumentó la brutali-
dad con la que estos crímenes fueron co-
metidos.

Prueba de lo anterior son los hechos 
registrados el día 21, cuando se localizó 
el cuerpo mutilado y calcinado de una 
persona al interior de una maleta de color 
rojo, en un predio situado entre las colo-
nias Misión del Real y Valle Verde.

Otro hallazgo similar ocurrió a tem-
prana hora el día 31 por la calle Chihua-
hua entre Morelos y Yaqui, frente a una 
vivienda que ya había sido tiroteada.

Ahí fue abandonada una hielera que 
también contenía el cuerpo mutilado de 
una persona, que además le colocaron un 
narcomensaje.

Dan muerte a 20 en septiembre 
Fue durante el mes de septiembre las 

colonias del nororiente de Ciudad Obre-
gón registraron un marcado incremento 
en los llamados delitos de alto impacto.

Sectores como la Santa Fe, Los Ánge-
les, Colosio, Patios y Puerta de Hierro, 
entre otras, tuvieron numerosos hechos 
violentos que dejaron saldo de varias per-
sonas sin vida.

Uno de los casos más inauditos fue el 
ocurrido la mañana del día 12, cuando 
autoridades encontraron el cuerpo de un 
hombre con varios impactos de bala en la 
colonia Los Ángeles.

Sin embargo, desde la noche anterior 
se había reportado la agresión y pese a la 
movilización de las autoridades “no loca-
lizaron” a la víctima, hasta la mañana si-
guiente, sobre la banqueta, a plena vista.

Octubre sumó 38 homicidios
Con un aumento de casi el doble, fue 

como concluyó octubre respecto al mes 

de septiembre, al pasar de 20 a 38 casos.
Durante este lapso uno de los hechos 

que generó más impacto fue la desapari-
ción de un joven conductor de platafor-
ma, a quien privaron de la libertad el día 
10 en la colonia Miravalle, mientras tra-
bajaba.

Como consecuencia, familiares reali-
zaron varias marchas, manifestaciones y 
hasta un plantón frente a las instalacio-
nes de la Fiscalía, para exigir que Jesús 
Enrique fuera localizado.

Fue noviembre el más violento 
con 52 muertes

Con un total de 52 muertes vio-
lentas, el mes de noviembre se posi-
ción como el más violento del 2024, 
por encima de junio, que registró dos 
muertes menos.

Fue en ese mes, el día 28, cuando Jesús 
Enrique fue hallado en una casa de segu-

ridad de la colonia Hidalgo, luego de una 
agresión armada que dejó varias personas 
sin vida.

De manera fortuita fue rescatado, 
luego de que autoridades escucharan 
sus gritos de auxilio, localizándolo a 
salvo, pero con un grado elevado de 
deshidratación.

Cierra diciembre con violenta 
jornada

Aunque tuvo periodos de aparente 
tranquilidad, diciembre también tuvo 
marcadas jornadas violentas, como la no-
che del día 3, cuando se registró una serie 
de hechos violentos que cobró las vidas 
de tres personas y al día siguiente otros 
dos murieron acribillados al sur de Ciu-
dad Obregón.

Otro de los hechos que generó con-
moción durante el cierre del año, fue el 
asesinato del policía municipal Jesús 
Francisco R. A., de 28 años de edad, quien 
fue asesinado por un sujeto en la colonia 
Nueva Galicia, cuando se disponía a reali-
zarle una revisión corporal.

Derivado de la movilización de auto-
ridades de los diferentes niveles, perso-
nal de las fuerzas armadas logró abatir 
al sujeto que minutos antes diera muerte 
al novel agente policiaco, quien apenas 
contara con un par de años dentro de la 
corporación. 

Inicia 2025 con  
elevada violencia

Tal y como terminó el 2024, este nuevo 
año empezó con elevada incidencia cri-
minal, al registrarse un total de 10 asesi-
natos en apenas 3 días de iniciado el mes 
de enero, un violento arranque de año 
que además ha dejado saldo de al me-
nos cinco personas lesionadas a causa de 
agresiones armadas.
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Las detonaciones de arma de fuego 
durante las celebraciones de Na-
vidad y Año Nuevo es una prueba 

auditiva fehaciente del arsenal en manos 
de la delincuencia.

Aquí en Sonora se reportaron dispa-
ros en Agua Prieta, Sonoyta, San Luis Río 
Colorado, Nogales y Hermosillo, aunque 
las autoridades de este último municipio 
salieron de inmediato a desmentir que se 
hubiesen registrados en la capital sono-
rense porque los hermosillenses no saben 
distinguir entre las explosiones de piro-
tecnia y una balacera.

Seguramente la delincuencia en Her-
mosillo nomás trae pistolas de “triquis” 
o es lo que da a pensar el vocero del De-
partamento de Tránsito Municipal de 
Hermosillo, Oviel Quintero, que para no 
admitir que la maleantada le dio vuelo al 
gatillo durante los festejos decembrinos 
le echó la culpa a los hermosillenses que 
no escuchan bien.

“Por parte de la Policía Preventiva se 
estuvo recibiendo reportes por detona-
ciones de arma pero eran confusiones 
de la gente, ya que muchos hermosillen-
ses no saben diferenciar entre un arma y 
detonaciones de pirotecnia”, defendió el 
portavoz municipal.

De risa loca las declaraciones de don 
Oviel, pero que estas sirvan de colofón 
para irnos de lleno al tema que nos atañe 
en esta columna, la primera de 2025.

Resulta que en Nogales nos informa-
ron a las primeras horas del 1 de enero 
que a las 12:17 AM elementos de la Policía 
Municipal fueron alertados vía radiofre-
cuencia del C5 que en el Hospital IMSS 
Bienestar se registró la llegada de un niño 
lesionado por proyectil de arma de fuego.

El menor de ocho años fue llevado al 
nosocomio por su abuelito, quien le de-
claró a los agentes que en el festejo de 
Año Nuevo, cuando ambos se encontra-
ban en el exterior de su domicilio ubicado 
en la calle Aguas Federales, de la colonia 
Artículo 27, el pequeño sintió un repen-
tino golpe en la espalda y al revisarlo se 
percató de la herida de arma de fuego en 
la espalda.

Ante los lamentables hechos, el abue-
lo y otros familiares trasladaron de emer-
gencia al menor al hospital del IMSS en 
Nogales donde el diagnóstico médico in-
dicó que la ojiva causó una herida de un 
centímetro de profundidad y medio cen-
tímetro de diámetro en la región escapu-
lar derecha (en la paleta derecha, como se 
le dice popularmente).

Afortunadamente esta lesión no tar-
dará más de quince días en sanar y tam-
poco puso en riesgo la vida de este pe-
queño ¡Ufff! Este niño volvió a nacer. No 
estamos hablando de buena suerte por-
que fue alcanzado por una bala, pero si ha 
de ocurrir un mal, que este sea el menor 
posible.

Recuerdo que allá por el 2009, cuan-
do trabajaba para el Diario de Sonora, en 
Nogales, una señora reportó que el techo 
de lámina de su casa había sido impacta-
do de bala en múltiples ocasiones.

La mujer hizo la denuncia ante los 
representantes de los medios de comu-
nicación porque una de esas balas se 
impactó en la almohada de un familiar 
de ella (por no decir el esposo), quien se 
había acostado temprano en el sillón de 
la casa porque había consumido alcohol 
en exceso.

¡Sí! La ojiva se encontró entrampada 

en uno de los resortes del sillón. Para 
robustecer este anecdotario de tragedias 
relacionadas con los disparos al aire en-
tablé una breve conversación con el ex-
perimentado periodista policiaco, César 
Barragán, del Diario de Sonora, quien me 
trajo a la memoria el caso de un hombre 
que se despertó con la sorpresa que en su 
mesa de noche había caído una de esas 
balas perdidas.

Y no solo eso, que ya sacando cuen-
tas de qué tan lejos le andaba rondando 
de la muerte, se sorprendió al saber que 
el proyectil cayó ¡A unos 10 centímetros 
de donde él reposaba su cabeza al dor-
mir!

Todavía hay más. El buen amigo y me-
jor periodista, César Barragán, hurgó rá-
pidamente en su memoria para recordar 
que otro individuo durante los festejos 
de Fin de Año fue víctima de un impacto 
de bala justo en la cabeza y que para su 
buena suerte ( o mala suerte, como usted 
quiera tomarlo) la ojiva apenas y se le in-
crustó en el cuero cabelludo.

Lo sorprendente fue que el individuo 
se trasladó a la Cruz Roja y los paramédi-
cos le hicieron la extracción de inmedia-
to, así, sin más ni más, para que todas las 
partes prosiguieran con el festejo corres-
pondiente.

Esta es la terrible realidad con la convi-
vimos los nogalenses cada Navidad y Año 
Nuevo y se las quise compartir en este 
nuestro espacio de interacción.

Por cierto, el título de esta columna 
fue inspirado en un comentario del ca-
ricaturista nogalense, conocido como el 
Reger, quien en Facebook dejó la siguien-
te afirmación:

“Sentado en un arsenal de mi pueblo... 

No hay novedad”.    
Solo agregaría al buen comentario del 

Reger, que no solo Nogales está sentado 
en un arsenal, sino también lo está Sono-
ra y México entero.

Por decir lo menos, las balaceras de 
Navidad y Año Nuevo en Nogales duran 
al menos media hora de manera conse-
cutiva y no está demás decir que muchos 
nogalense se resguardan de la lluvia de 
balas bajo techos de concreto mientras se 
desata la “tracatera”, como le dicen colo-
quialmente a esta balacera.

Además en esos minutos de gusto 
por el gatillo, los nogalenses se alejan 
de las ventanas; distinguen por un rato 
el rugido de los diferentes fusiles para 
después por hartarse y subirle el volu-
men a la bocina con la intención de mi-
tigar el ruido de las detonaciones y las 
metrallas.

Vaya exhibición de poder que ofrecen 
los gatilleros mientras las autoridades 
solo se vuelven testigos mudos del men-
saje de odio que propagan balas.

No voy a hablar del alcalde que dijo 
que arrestaría a todos los que echaran 
bala en la Fiesta de Año Nuevo porque 
solo basta saber que para llevar a cabo 
esa misión no le alcanzaría ni el auditorio 
más grande de su ciudad con la finalidad 
de aprehender a todos los gatilleros que 
andan sueltos por su municipio.

¿Quieren una prueba de lo que aquí les 
estoy relatando? La policía de su munici-
pio no detuvo a nadie esa noche de fiesta 
y de darle vuelo al gatillo.

Gracias por la lectura y los invito para 
que el próximo jueves nos reencontremos 
en nuestro espacio de La Siguiente Pre-
gunta ¡Feliz Año para todos nosotros!

Sonora asentado sobre un arsenal
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Sin duda la noticia de mayor rele-
vancia del año pasado fue el triun-
fo de la nueva mandataria nacio-

nal de México, CLAUDIA SHEINBAUM 
PARDO, aquí la duda es si el pueblo de 
México, se puso tan feliz por la salida de 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
o por el arribo de la primera mujer a la 
Presidencia de nuestro país, o si de plano 
fue porque con este nuevo triunfo de Mo-
rena, se le dice, casi en forma definitiva al 
PRI y al PAN.  

Sin duda el partido de Morena, deberá 
de ponerse las pilas, como dicen hoy los 
jóvenes y seleccionar muy bien a quien 
integran a ese partido, pues estamos de 
acuerdo en que ANDRÉS MANUEL, te-
nía que sumar a quien fuese y de donde 
viniese, para poder ganar, pero sumar a 
gente indeseable como muchos priistas y 
muchos panistas, podría también acabar 
por enterrarlos junto a ellos. 

ANDRÉS MANUEL definitivamente 
fue un presidente excelente, prueba de 
ello su calificación de aprobación por el 
pueblo de México, pero la verdad es que 
no cumplió con las expectativas que de 
él muchos esperaban. Pues sus tres prin-
cipios básicos de no traicionar, no robar 
y no mentir. De entrada, déjeme decirle 
que muchos de sus seguidores se sintie-
ron traicionados por integrar a muchos 
miembros de la oposición a los que, los 
sumó a puestos, que merecían otros mo-
renistas, en especial a quienes sumó al ser-
vicio exterior mexicano, en las embajadas 
y consulados, además de los integrados 
a las legislaturas federales. Y basta con 
mencionar a los exgobernadores priistas 
y panistas. Otros más piensan que, no de-
bió de haber dado tantas opciones a los 
uniformados, como miembros del ejérci-

to y la marina, así como la guardia nacio-
nal, pues no cumplieron en especial en 
el renglón de no robar y el ejemplo más 
palpable, lo es las aduanas y el control de 
puertos. Por sólo citar dos ejemplos y el 
finalmente el de no mentir, pues al pre-
sidente diariamente se le proporcionaba 
información por sus colaboradores, que 
finalmente, gran parte de ella, eran solo 
mentiras y él en sus mañaneras las daba 
como verdades, convencido de ello. Entre 
los temas principales de estos fueron, el 
de la salud y el de seguridad. 

El partido de Morena, deberá forta-
lecerse como tal, pues nunca se ha con-
siderado como un partido político con 
estructura y forma, el ejemplo más claro 
sus dirigencias estatales y municipales, a 
quienes sus militantes no conocen, a sus 
dirigentes o coordinadores y cuando se 
pensó que la nueva dirigencia nacional 
venía en serio para de ahí partir y reno-
var todas sus dirigencia, en las entidades 
y municipios, el nombrar a la secretaria 
de Gobernación, LUISA MARÍA ALCAL-
DE LUJÁN, daba la impresión de que di-
chas reformas en Morena iban en serio, 
se nombra a una secretaria general, que 
en principio debió de haber sido hombre, 
para cumplir con la equidad de género y 
dejar a una mujer en la secretaria de or-
ganización. Lo hacen al revés y nombran 
a una mujer en la secretaria general y un 
hombre en la secretaria de organización, 
quien será el responsable de efectuar 
los cambios en las dirigencias estatales 
y en los municipios, hasta ahí todo iba 
bien, hasta que se da a conocer el nom-
bre del secretario de organización que no 
es otro que ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
BELTRÁN, mejor conocido como ANDY, 
uno de los hijos de LÓPEZ OBRADOR, a 

quien se había destapado ya como el nue-
vo candidato de Morena a la presidencia 
de la república, con lo que los morenistas, 
en su mayoría no estuvo de acuerdo por 
no cumplir con las formas. Menos aún los 
miembros del gabinete que se sienten con 
los tamaños para aspirar a la presidencia 
de México y los coordinadores de las ban-
cadas de los gobiernos federales y hasta 
alguna gobernadora de alguna entidad, 
pues se sienten con los derechos de que 
estamos en los tiempos de las mujeres. 

Otro detalle que deberá cuidar la pre-
sidenta CLAUDIA SHEINABUM, es no 
aliar a otros partidos a Morena, pues el 
pleito en el futuro, no será entre el par-
tido oficial y los partidos de oposición, 
sino entre Morena y sus partidos aliados. 
Así podría crecer el Partido del Trabajo, 
el Partido Verde Ecologista de México, el 
Partido Encuentro Socialdemócrata, más 
los que se acumulen en el trayecto. 

NOTAS EN SERIE 
Falleció el exgobernador SAMUEL 

OCAÑA GARCÍA, para una gran canti-
dad de sonorenses, el gobernador más 
grande que ha tenido Sonora, y no nos 
referimos solo a la edad, sino a su ac-
tuar y gobernar. Claro que para otros 
como aquel cajemense sumamente 
popular ADALBERTO ROSAS LÓPEZ 
quien militó muchos años en el Parti-
do de Acción Nacional, con quien tuvo 
serias diferencias, y a quién, el apodado 
PELÓN, hiciera sus campañas basadas 
en críticas a este gobernador fallecido a 
finales del mes pasado. Lo real es que 
don SAMUEL, ha sido el gobernador 
más austero en su persona y forma de 
gobernar, fue alcalde de Navojoa, pre-

sidente del PRI-Sonora, gobernador de 
la entidad, dos ocasiones alcalde de su 
natal Arivechi, rector o director de la 
universidad de la sierra, subsecretario 
de la reforma agraria, entre otras res-
ponsabilidades y una gran cantidad de 
obras y aportación a toda la entidad. 
Descanse en paz, Don SAMUEL OCA-
ÑA GARCIA… 

Se le rindió un homenaje póstumo en 
el palacio de gobierno, pero a pesar de las 
crónicas, que presentaron algunos co-
lumnistas políticos de todo el estado, a 
nadie le escuche o leí de la gran amistad 
que tuvo con LUIS DONALDO COLO-
SIO MURRIETA, incluso en alguna oca-
sión me enteré, que VÍCTOR HUGO CE-
LAYA CELAYA, quien también fue amigo 
personal de LUIS DONALDO, alguna 
ocasión tuvo diferencias con el mártir de 
Magdalena, por no querer depender en 
una comisión del nativo de Arivechi, esto 
ambos dentro del comité ejecutivo nacio-
nal del PRI. Cuando LUIS DONALDO era 
el presidente del CEN-PRI… 

Gran polémica, causan dos reportajes, 
efectuados por reporteras y reporteros 
de un importante medio estadounidense 
y un portal nacional, sobre laboratorios 
de fentanilo, con trabajadores que la fa-
brican sin protección adecuada, prin-
cipalmente en los estados de Sinaloa y 
Michoacán, a lo que la presidente de Mé-
xico, en un cuestionamiento en las maña-
neras, respondió que estos reportajes son 
falsos y no son reales, calificando a este 
importante rotativo que hizo una de las 
publicaciones como un pasquín al que 
nadie lee… 

La reflexión del día de hoy: “LA AMIS-
TAD DEL MEZQUINO ES MÁS PELI-
GROSA QUE SU ODIO”.

MORENA Y SU FUTURO 

Andrés Manuel López Obrador Luisa María Alcalde Luján Andrés Manuel López Beltrán Adalberto Rosas López 
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El tema de la desaparición de las di-
putaciones y senadurías plurino-
minales, sin duda es controversial, 

en torno a que deben o no desaparecer. 
Por lo que es un tema que no debe ana-
lizarse por encima, ni a la ligera, ni a las 
carreras, sino con toda responsabilidad, 
porque estamos hablando de curules que 
representan a las minorías de nuestro 
país que también tiene derecho a tener 
una voz en los congresos. De hecho, en 
esencia cuando nacieron fue precisamen-
te por eso, porque los políticos de aquel 
entonces consideraron que era justo y ne-
cesario que las minorías pertenecientes a 
partidos políticos chicos o que no alcan-
zaron una diputación federal, local o una 
senaduría, era necesario que de cualquier 
manera tuviera una voz en el Congreso 
para ser justos y que hubiera equidad. Por 
eso todos los partidos políticos han teni-
do y siguen teniendo representación plu-
rinominal en los congresos. Sin embargo, 
actualmente el senador de Morena, HE-
RIBERTO AGUILAR CASTILLO, consi-
dera necesario que de no desaparecer en 
su totalidad las “pluris” por lo menos se 
reduzca el número en todos los congre-
sos. Una realidad es que los congresos en 
general nos salen muy caros e incluso en 
México son de los más onerosos según 
información internacional, pero además 
no pocos legisladores del nivel que usted 
guste y mande, son irresponsables, flojos, 
holgazanes, eso sí muy atentos a cobrar 
sus jugosas quincenas a la hora de la hora. 
Pero, además, tienen la característica de 
que, en su mayoría, no van a luchar en 
favor del pueblo, sino a favor de una cau-
sa que les indican desde la coordinación 
parlamentaria de su partido, que tiene 
más que ver con intereses políticos que 
con los intereses genuinos del pueblo, 
pero esto no es de Morena ni de sus rémo-

ras solamente, esto ha sido de siempre y 
en todos los partidos que han cruzado la 
historia del país. Claro, el punto ideal en 
los congresos de tener siempre legislado-
res responsables y trabajadores represen-
tando las verdaderas causas del pueblo y 
con ingresos más pegados a la austeridad 
que a la ostentosidad, creo que nunca los 
tendremos, pero por lo menos, que tenga-
mos algo un poco más apegado a la nor-
malidad. Y en todo caso si se piensa en re-
ducir a los “pluris” que se piense también 
reducir a los de mayoría, por costosos, 
pero sobre todo que se piense en valorar 
quienes sí tiene perfiles de diputados y 
quienes van solo por la quincena. Vere-
mos pues en qué queda esa intención del 
Senado de reducir los “pluris” y al final 
nos quedará muy claro si realmente hubo 
voluntad de los legisladores o si fue pura 
faramalla, que es lo que hemos venido 
viendo por décadas……….. Muy preocu-
pantes las declaraciones de algunos em-
presarios sonorenses, en el sentido de los 
riesgos que existen de que la ola violenta 
que azota al vecino estado de Sinaloa, se 
brinque a Sonora y que las autoridades se 
dediquen a darle espaldarazos a los man-
datarios más que hacer las cosas como 
debieran. Por lo pronto, el reporte al día 
115 desde que inició la violencia en el veci-
no estado, no revelaba que iban 713 hom-
bres asesinados, 30 mujeres, 2,155 carros 
robados o despojados y 760 desaparicio-
nes. Cifras terroríficas sin duda. Pero, el 
gobernador RUBÉN ROCHA MOYA si-
gue más apalancado que nunca en la 4T. 
Cuando en 1975 en Sonora, el entonces 
gobernador CARLOS ARMANDO BIE-
BRICH TORRES, cayó por 7 campesinos 
asesinados, en el predio El Chaparral del 
agricultor MIGUEL DENGEL HILTON de 
las calles 600 y 15 del Valle del Yaqui, en 
el municipio de San Ignacio Río Muerto, 

pero en ese entonces eran otros tiempos. 
Hoy los cómplices se tapan con la misma 
cobija………… Durante el periodo vacacio-
nal de fin de año, la presidenta CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, se vio en la obliga-
ción de aceptar en su gabinete a otra im-
posición de ANDRES MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR, en la persona del ex gober-
nador más mediocre que ha tenido Ve-
racruz, en la persona de CUITLÁHUAC 
GARCÍA, a quien, por órdenes giradas 
desde Palenque, tuvo que convertirlo en 
el director general del Centro Nacional 
de Control del Gas. Como sabemos, el 
ex gobernador jarocho, siempre mostró 
su ineptitud al gobernar, y su récord fue 
el hallazgo de centenares de fosas clan-
destinas durante su sexenio. Luego de 
eso, entonces, el expresidente AMLO a 
su muy particular estilo, lo premió or-
denándose a su discípula Sheinbaum, 
que no incluyera en su gabinete con un 
cargo de alta responsabilidad y un buen 
sueldo, para compensarle su lealtad al 
gobierno lopezobradorista………….. Vaya 
usted a saber qué le deben dos que tres 
a la presidenta del INE, GUADALUPE 
TADDEI ZAVALA, al mimarle tanto con 
cargos importantes a su niño querido, 
LUIS ROGELIO PINEDA TADDEI. Entre 
los cargos que ha ostentado está el de au-
xiliar de la ministra YASMÍN ESQUIVEL 
MOSSA, en la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), después lo mimaron 
en el Congreso del Estado, dizque ha-
ciendo proyectos de quién sabe qué, más 
otros cargos, pero el último que el cayó 
del cielo, corresponde a la jefatura de la 
consejería jurídica estatal, que sin duda 
ha sido muy criticado. Pero, obviamen-
te, no pasará nada, porque en la 4T así 
sucede. No pasa nada…………… Cada vez 
nos queda más claro que el gobierno de 
Claudia Sheinbaum, en lo único que ha 

desobedecido a AMLO, es en la estrategia 
fracasada de “abrazos no balazos” porque 
hemos visto cómo las fuerzas armadas 
ahora sí les surten plomo a los malan-
dros. Y sin ir tan lejos ahí tenemos los 
ejemplos de Bácum, donde desgracia-
damente ultimaron a ocho personas, y 
más recientemente en Hermosillo, don-
de se echaron al plato a dos. Y así ha ve-
nido sucediendo desde que tomó pose-
sión la dama, que cambió radicalmente 
la estrategia blandengue de AMLO, que 
de manera muy cínica protegía a quie-
nes jalaban el gatillo para matar gente. 
Y queremos dejar bien, claro que de 
ninguna manera lo festejamos, porque 
quienes han muerto seguramente tiene 
familia a los que duele su deceso, como 
madres, padres, esposas, hijos, herma-
nos, el problema es que son jóvenes ge-
neralmente desorientados que los atra-
pó el negocio del narco con todas sus 
agravantes y las consecuencias tarde o 
temprano tenían que llegar. Es lastimo-
so que muera tanto joven producto de 
las balas del gobierno, pero es que no 
les dejan otra opción a las autoridades, 
que al enfrentarlas tienen forzosamen-
te que salvar el pellejo o de lo contrario 
los muertos son los oficiales. Por cierto, 
en Bácum, nos fueron fuerzas federa-
les los que jalaron el gatillo, cuando el 
asunto estaba candente, sino elementos 
de la AMIC profesionales en su trabajo 
y por supuesto unas fieras con la me-
tralleta en la mano, porque de lo con-
trario les ganan el jalón. Mientras que, 
en Hermosillo, fueron policías estatales 
los que ejecutaron a los dos que caye-
ron muertos. Sin embargo, sí hay otros 
casos donde las fuerzas federales sí han 
jalado el gatillo de una forma totalmen-
te diferente a como actuaban cuando el 
blandengue era presidente.

¿Deben desaparecer las ‘pluris’, si o no?

Heriberto Aguilar Rubén Rocha Moya Cuitláhuac García Rogelio Pineda Taddei Jazmín Esquivel Mossa
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Buenas noticias para los sonoren-
ses que andan ‘Ai am working 
here’ allá del otro lado pero ‘no 

gara peipers’… o ‘sí gara paipers’ pero 
‘un poco bigotón’ y requieren alguna 
modificación para que los güeros ‘dont 
be soflamer’ y cuando les digan ‘I wait 
for you’, ustedes les digan ‘You wait for 
me’, o: mejor ‘you wei’.

Incluso aquellos que andan que-
riendo amarrar con alguna pochita 
aunque no sepa más que cantar y bai-
lar, pero de cocinar nada; ‘puro ham 
and egg, waf les y hamberguer with 
cátsup’, y aun así insistan en divor-
ciarse de la Petrita que dejaron de este 
lado o en fin, realizar cualquier trá-
mite del Registro Civil acá en México, 
siguen siendo buenas noticias.

Traduciéndoles del Piporro al espa-
ñol, son buenas noticias para mis que-
ridos compatriotas en Arizona, sean o 
no indocumentados, y si traen algún 
problema con sus papeles, ya tendrán 
un lugar para hacer las correcciones 
necesarias, especialmente en los próxi-
mos días en que los gringos amenazan 
con ponerse bastante soflameros y los 
quieren cargar de bultos para retachar-
los porque no saben (o sí saben, pero se 
hacen weyes) que ‘with money dancing 
the dog’.

Y es que vaya que le está poniendo 
una especial atención al trabajo de la Di-
rección del Registro Civil el gobernador 
Alfonso Durazo. En esa dependencia no 
solo se rompieron récords históricos en 
trámites (más de dos millones 280 mil), 
destacando las más de 64 mil correccio-
nes gratuitas de actas en Sonora, sino que 
ya le cayó más chamba a la directora Ma-
rian Martínez Rodríguez, que ahora es-
trenará sus habilidades de gestión trans-
fronteriza.

Se instaló una mesa de trabajo a través 
de la Oficina del Ejecutivo Estatal a cargo 
de Paulina Ocaña para atender a los apro-
ximadamente 150 mil sonorenses que ra-
dican en Arizona y que requieren realizar 
algún tipo de trámite y que desde media-
dos de este mes podrán hacerlo mediante 
las primeras jornadas del Registro Civil 
en Estados Unidos.

Por si no lo sabían, la Oficina del Eje-
cutivo cuenta con una Coordinación de 
Enlace Internacional que será la encar-
gada de operar esta mesa de trabajo me-
diante la cual se busca acercar los servi-

cios de corrección e impresión de actas 
de nacimiento a sonorenses que viven en 
Arizona, para lo cual se coordinaron con 
autoridades de aquel estado.

Estas acciones, precisó el gobernador, 
serán de gran beneficio para los sonoren-
ses radicados allá, pero especialmente 
para aquellos que por su situación migra-
toria no pueden salir de Estados Unidos 
y necesitan tener en regla su documen-
tación oficial, sobre todo documentos de 
identidad.

Estos trámites, por cierto, podrán ha-
cerse utilizando un sistema de pago en 
línea con los mismos costos que tienen 
en Sonora.

Así que ya lo saben, mis polluelos 
lectores, migrantes lectoras que andan 
por allá levantando dolaritos mojados 
con el sudor de sus respectivas frentes 
(y si no me leen porque en cuanto la 
migra ‘open the door ustedes en chinga 
se brincan la window rumbo a la cham-
bing’), sus parientes de por acá les pue-
den avisar que el módulo de atención 
estará ubicado en Phoenix, en la torre 
ejecutiva del Capitolio, en el 1700 de la 
West Washington Street, donde ten-
drán servicios de expedición de actas de 
nacimiento, de defunción, de matrimo-
nio, de divorcio y corrección de ese tipo 
de documentos. Por cualquier cosa que 
se les ofrezca.

II
Pausa para comentar, en medio de 

toda la polémica en torno a la construc-
ción del paso a desnivel en Hermosillo, 
sobre lo que se está proyectando para 
Guaymas en este 2025 en materia de obra 

pública con recursos propios, y que para 
nada es poca cosa.

Allá en el bello puerto, la alcaldesa 
Karla Córdova González anunció una in-
versión superior a los 130 millones de pe-
sos destinada a la ejecución de 36 obras 
clave que vendrán a mejorar la infraes-
tructura urbana y en consecuencia, la 
calidad de vida de los guaymenses. Una 
parte de esos recursos vienen de un fondo 
federal, pero la mayor parte se concretará 
con recursos propios, algo que pocos mu-
nicipios pueden presumir.

A reserva de equivocarme, Guaymas ha 
sido el municipio más ‘chipiloneado’ por 
los gobiernos estatal y federal en materia 
presupuestal, y quizás eso sería suficiente 
para que la alcaldesa se hubiera tirado en 
la hamaca y, como otros munícipes, solo 
viera de soslayo la necesidad de hacerse 
de recursos propios y aplicarlos en obra 
pública que los porteños reclaman desde 
hace décadas.

Pero no es el caso. En el presupuesto 
municipal de este año, la doctora Kar-
la Córdova anunció el Operativo Anual 
2025, que incluye un significativo incre-
mento respecto al del año anterior, que 
a través del Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social destinará más 
de 55 mdp a la obra pública en colonias 
populares.

Pero a través del Fondo Municipal Di-
recto le van a invertir más de 10 mdp a la 
rehabilitación y mantenimiento de viali-
dades en el casco urbano de Guaymas y 
San Carlos; infraestructura hidrosanita-
ria en colonias como Centinela, La Auro-
ra y Loma Linda, banquetas y guarnicio-
nes en otras partes de la zona urbana.

15 mdp más se aplicarán en la rehabili-
tación de espacios deportivos en diferen-
tes colonias; más de 13 mdp en infraes-
tructura hidráulica y sanitaria, así como 
en pavimentación y alumbrado público 
en otros sectores. Entre otras obras.

Suele citarse que Hermosillo es el 
ayuntamiento que aplica más recursos 
propios en inversión pública para me-
jorar la infraestructura urbana y no. En 
Guaymas, y proporcionalmente a las ca-
racterísticas de cada municipio, la alcal-
desa Karla Córdova está dando ejemplo 
de cómo se puede administrar una ciudad 
desde una perspectiva sustentable y con 
un ejercicio eficiente y transparente de 
los recursos públicos.

Ojo con ella.

III
No es una competencia porque estaría 

llena de asimetrías. Hermosillo es la ca-
pital del estado y por obvias e históricas 
razones tiene mayor acceso a recursos 
propios y de los otros niveles de gobierno, 
aunque hay alcaldes que los han dilapida-
do en peteneras.

No es el caso, y hay que decirlo con to-
das sus letras, del alcalde Antonio Astia-
zarán que, con sus claroscuros ha hecho 
tan bien las cosas que dos veces le ha ga-
nado las elecciones a Morena, en medio 
de contextos políticos más bien hostiles 
para la oposición que representa.

No lo digo yo. El Instituto Mexicano 
para la Competitividad colocó a Hermo-
sillo en el cuarto lugar del ranking nacio-
nal entre las mejores ciudades para abrir 
negocios, solo después de Ciudad de Mé-
xico, Monterrey y Guadalajara.

Y ojo con este dato: el comunicado 
oficial del ayuntamiento de Hermosillo 
que da cuenta de esto, menciona que este 
logro se debe también al trabajo coordi-
nado con el gobernador Alfonso Durazo 
y la presidenta Claudia Sheinbaum ‘al 
generar condiciones propicias para que el 
municipio crezca en su economía’.

Apunto el dato solo para aquell@s 
que se andan preguntando por qué les 
mojaron la pólvora de sus guerritas pue-
blerinas, cuando los Generales tienen un 
mapa más completo del campo de bata-
lla.

El que entendió, entendió.
También me puedes seguir en X: @

Chaposoto
Visita www.elzancudo.com.mx

‘Open the door’ o me brinco la ‘window’

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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Columna de

Los claroscuros de  
Samuel Ocaña García

Al ex gobernador de Sonora Samuel 
Ocaña García (1979-1985) no le 
tocó ver la luz del sol del 2025. Su 

vida se apagó a los 93 años el último día 
del año viejo (2024). Como ya sabemos, 
fue dos veces alcalde de su natal Arivechi, 
alcalde de Navojoa, delegado del PRI en 
Sinaloa, presidente del PRI y subsecre-
tario de gobierno en Sonora, director del 
Hospital de Navojoa, jefe de delegaciones 
del INEA, rector de la Universidad de la 
Sierra y director del Centro Ecológico. En 
fin, que desarrolló una larga carrera pú-
blica.

El año pasado, el entonces presidente 
Andrés Manuel López Obrador lo reco-
noció en sus Mañaneras como un gober-
nador honesto que no aprovechó el cargo 
para enriquecerse.

Sin embargo, no todos concuerdan en 
que fue un buen gobernante. Hay quienes 
consideran que fue represivo y autorita-
rio.

Se le atribuyen varios fraudes electo-
rales. El más notorio, echar abajo el apa-
rente triunfo para alcalde de Cajeme del 
panista Pablo Ávila en 1982 para supues-
tamente imponer a Eduardo Estrella.

Lo que es más, hay quienes lo respon-
sabilizan de dar protección a su herma-
no Gilberto Ocaña García, arrestado en 
1986 bajo cargos de narcotráfico, cuando 
le descubrieron varias hectáreas de mari-
huana en un rancho de su propiedad al 
sur del estado. Un año antes, el goberna-
dor Samuel Ocaña había dejado el cargo.

El hecho fue documentado por el pe-
riódico New York Times cuando Miguel 
de la Madrid gobernaba México, y en 
Estados Unidos, era presidente Ronald 
Reagan. El gobierno mexicano en esos 
momentos, estaba bajo una intensa pre-
sión para frenar el flujo de drogas que lle-
gaban a Estados Unidos, y consideraban, 
para variar, que el gobierno mexicano no 
estaba haciendo mucho, en especial para 

poner un alto a los funcionarios públicos 
involucrados con el narco.

Desconocemos qué fue de la vida del 
hermano incómodo del gobernador Oca-
ña. Cuánto tiempo estuvo preso, y si aún 
vive.

Si evaluamos a los gobernadores que 
ha tenido Sonora, casi nadie se salva, sean 
del partido que sean.

Sin embargo, para ser justos, sin caer en 
la alabanza típica hacia los difuntos, no se 
sabe que Ocaña García se haya llenado los 
bolsillos a su paso por el gobierno ni que 
haya enriquecido a una camarilla de ami-
gos; y no causó daño a Cajeme quitándole 
el agua para llevársela a Hermosillo. 

En resumidas cuentas, sin decir que 
fue un gobernante impoluto, sí ha sido 
de los escasos mejores. Algo interesan-
te es que nunca se fue de Sonora, como 
muchos otros gobernantes, que no han 
terminado de entregar el puesto, cuando 
ya están con un pie en el avión rumbo a la 
Ciudad de México, y nunca más regresan, 
salvo en busca de votos. Ocaña siempre 
vivió en el estado, y se distinguía por ser 
un hombre sencillo y accesible.

Durante mi carrera periodística, solo 
he recibido tres cartas de agradecimien-
to. Mucha gente te puede felicitar verbal-
mente, pero tomarse el tiempo de poner-
se a escribir de su puño y letra, y luego 
hacerte llegar el mensaje, no cualquiera.

Quienes lo han hecho, diciéndome 
que nadie les había hecho una entrevista 
como yo en sus carreras, han sido el co-
lumnista Catón, el economista Luis Pazos 
y el exgobernador Samuel Ocaña.

Seguramente que el exgobernador tuvo 
sus fallas y quizá fueron graves, pero nos 
deja el recuerdo, a muchos, de que por lo 
menos, no se enriqueció en el cargo, ni se 
apropió de todo Arivechi o medio Sonora 
como muchos otros gobernadores lo han 
hecho. Descanse en paz.

Como dato curioso tenemos que Oca-

ña García, médico de profesión, ha sido 
el gobernador de Sonora más longevo que 
se recuerde, y quien más años ha vivido.

PARA RECORDAR
En la década de los 90s, Leo Dan, el 

cantante argentino que falleciera el 1 de 
enero de 2025, vino a Obregón. Nuestro 
amigo Jorgito Armenta organizó un con-
cierto del recuerdo y trajo a Leo Dan, Jua-
nello y al mochitense Roberto Jordan.

Al terminar su presentación, Jorgito 
le pidió a Manuelito Montaño que se lo 
llevara a cenar. Leo Dan como buen ar-
gentino, quiso comer carne asada, y lo 
invitaron al restaurante Las Parrillas de la 
avenida Miguel Alemán. Acompañándo-
los iba el doctor Jorge Castro. 

La cena estuvo llena de risas estruen-
dosas, y se prolongó hasta la mediano-
che. Ya en confianza, el cantante le confió 
a Manuelito y al doctor que tenía un ami-
go que iba a ser gobernador de Sonora. 
¿Cómo se llama? preguntó curioso el líder 
de los ambulantes. “Bulmaro Pacheco”, 
respondió Leo Dan sin titubear. En aque-
lla época, Bulmaro y Leo eran amigos. Se 
habían conocido en Miami, donde Leo 
residía y Bulmaro era cónsul de México.

De manera espontánea, Manuelito re-
plicó a Leo Dan, “ya se lo ch… (a Bulma-
ro). Ya pusieron a López Nogales”.

Al final, acompañaron a Leo Dan al 
Hotel Costa de Oro donde pernoctó. A 
los dos, tres años, en una Abelandia, Ma-
nuelito le contó jocoso la anécdota a Bul-
maro.

Por si no lo saben, al autor de “Toquen 
Mariachis Canten”, se le movía una patita 
por la política, por lo que trató de entrar-
le, pero a pesar de su fama mundial, a me-
diados de los 90, perdió estrepitosamente 
cuando se postuló como candidato a go-
bernador de su estado (provincia se le lla-
ma en Argentina) Santiago del Estero. La 
experiencia fue su debut y despedida. No 

se volvió a saber de una nueva incursión 
en los fangosos terrenos de gobernar. Los 
románticos no están hechos para la po-
lítica. Les rompen el corazón fácilmente.

AHI LES HABLAN
Fue refrescante escuchar a finales de 

año, durante la Conferencia del Pueblo (an-
tes Las Mañaneras), a la presidenta Claudia 
Sheinbaum manifestarse de nuevo en con-
tra de la reelección y el nepotismo.

Dijo que no debe haber reelección a 
ningún puesto de elección popular, y lle-
vará el tema al Congreso para que se le-
gisle al respecto.

Y aún más interesante fue que mos-
tró su rechazo a que se elija a hermanos, 
primos, padres y cónyuges en el siguiente 
puesto de elección, trátese de alcaldías, 
gubernaturas y muchos menos para la 
presidencia.

Ojalá se legisle también sobre ese tema 
para que se pongan candados a ese tipo 
de corrupción subliminal. Entendemos 
que los hijos y demás parientes tienen de-
recho a participar en la política, y nadie se 
los puede negar, pero que se esperen tan-
tito, por lo menos, un término después. 

En Sonora, el caso más representativo 
de adictos al poder, ha sido el de Vicente 
El Mijito Terán, quien en un periodo de 
21 años, se inscribió cinco veces para ser 
alcalde, y las otras, la esposa. Total que 
durante más de dos décadas, se mantuvo 
La Terania en Agua Prieta, a través de una 
negociación de pesos y centavos.

Pero también tenemos al perredista 
Armando Enrique Rodríguez, quien en 
cuatro ocasiones buscó ser alcalde de La 
Colorada, seguido por el panista Lorenzo 
Chobby Villegas quien ya no sé si consi-
guió reelegirse por cuarta vez en Naco. 
Lupe Bujanda fue tres o cuatro veces al-
calde de Rosario Tesopaco. Sonora está 
lleno de ejemplos de nepotismo y corrup-
ción. Es hora de poner un alto.

Samuel Ocaña García Leo Dan Bulmaro Pacheco Claudia Sheinbaum Vicente Terán
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